

voyage d'Europe en Chine, qui fut le seul missionnaire européen avec lequel les Hollandais eurent l'autorisation de se mettre en relations à Peking, les deux derniers jours de leur séjour dans la capitale.

*COPIE d'une lettre d'un Missionnaire de Peking
à son ami à Canton.*

Peking 20 février 1796¹.

Vous souhaitez quelques Détails sur l'ambassade Hollandaise. Voici en peu de mots tout ce que je puis vous en dire.

Le 31 octobre 1795² on reçut à Peking la première nouvelle de cette Ambassade. Le même jour on manda à la Cour tous les missionnaires, à qui l'on fit les questions suivantes : « Où est située la Hollande ? est-elle fort éloignée de la France ? est-elle en guerre avec ce Royaume ? Quelle est la manière de s'habiller des Hollandois ? de quoi se nourrissent-ils ? leur pays est-il plus grand que l'Angleterre ? » Après ces questions, on leur montra les Dépêches de l'ambassadeur et la liste des présents qu'il apportait, le tout écrit en Hollandois, et sous une enveloppe très enjolivée. Ces Dépêches étoient accompagnées d'une lettre du Tsong-tou de Canton, qui avertissoit l'Empereur que l'Ambassadeur étoit disposé à observer en tout le Cérémonial chinois. L'Empereur et les Grands nous parurent très contents de cette prochaine Ambassade et dès lors personne ne douta qu'elle ne dût

1. Lire 1795.

2. Lire 1794.